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JUEVES 14 DE FEBRERO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 'PRESTA' 500 MDP PEMEX A SINDICATO 

 

CNDH: RIESGO DE VIOLENCIA EN 60 PENALES 

 

CAMPA: SE INTERVENDRÁN ZONAS MÁS VIOLENTAS 

 CRECE HASTA 400% AGRESIÓN A MUJERES 

 “CASO RESUELTO”, LA VIOLACIÓN DE ESPAÑOLAS: PGR 

 

GOBERNACIÓN ARROPARÁ A GUARDIAS COMUNITARIAS 

 INICIARÁ PREVENCIÓN DELICTIVA EN 57 ZONAS DEL PAÍS: CAMPA 

 SE DESPLOMA AMÉRICA MÓVIL 

 DEFINEN UN NUEVO PLAN PARA TURISMO 

 AMAGA… ¡INSURRECCIÓN! 

 
400 ACADÉMICOS DE CCH EXIGEN A NARRO NO NEGOCIAR 

DELITOS 

 LOS DINOS DEL VATICANO LLEVAN AL PAPA A RENUNCIAR 

 TRAICIONARON AL PAPA: NORBERTO RIVERA 

 ¡HIPOCRESÍA! 

 HIPOCRESÍA Y DIVISIÓN EN IGLESIA: PAPA 

 PERMUTARÍAN OBREROS EL IVA POR REFORMA AL ISR 

 

EMPLEO Y LABORALISTAS VEN ILEGAL UN FINIQUITO COMO EL DE 
BÁRCENAS 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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INFORMACIÓN 
 
 SEP 

 

 Prioritario, en la presente administración abatir el analfabetismo: Chuayffet 
 

El Titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, destacó la importante 
necesidad para la presente administración de abatir el analfabetismo funcional de cerca de ocho millones de 
mexicanos, y el de siete millones y medio de personas que no saben leer ni escribir. Al reunirse con 
integrantes del Banco Mundial, el funcionario federal externó su confianza en que ese organismo contribuya a 
cumplir con esa tarea. En este sentido, la dependencia informó que se analizó la posibilidad de establecer 
compromisos de cooperación que coadyuven en las tareas de reconstrucción del Sistema Educativo de 
México. El secretario de Educación resaltó que estas tareas están sustentadas en el "Pacto por México" en el 
cual participan las tres principales fuerzas políticas y su viabilidad se da por la Reforma Constitucional en 
materia educativa. En este contexto, enfatizó que "la educación es central en el desarrollo del país y uno de 
los cinco ejes de gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto. (La Crónica, Cecilia Higuera, p. 8; 
UnomásUno, Enrique Luna, p. 12; Portales: Grupo Fórmula.com; Notimex.com; Milenio.com; El 
Imparcial.com; Yahoo Noticias.com; Red Política de El Universal On Line; El Informador.com) 
 

 Senado inicia debate de ley de Educación 
 

El Senado de la República inicia hoy el análisis y la reflexión sobre la Ley General de Educación. Los ajustes 
en este ordenamiento aparecen en la agenda legislativa común diseñada por los coordinadores 
parlamentarios del Senado, la cual será sometida a votación por primera vez en el pleno. En este tema, se 
espera que PAN y PRD, que superan por cuatro votos al PRI-PVEM y Nueva Alianza,  mantengan su unión 
para empujar la mejora de la evaluación de los maestros. La nueva Ley General de Educación reglamentará 
los cambios constitucionales que aprobó el Congreso de la Unión al concluir el periodo ordinario de sesiones 
de diciembre del año pasado. Además, el Titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) trabajará junto 
con estos congresistas las bases formales para la constitución del Instituto Nacional para la Evaluación de los 
Maestros, órgano autónomo que precisamente monitoreará el desempeño de los casi 1.5 millones de 
trabajadores de la educación en todo el país. (El Universal, Redacción, p. 4) 
 

 Foros regionales para Reforma educativa 
 

Los diputados de la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos aprobaron que a partir de marzo 
se efectúen foros regionales para difundir los beneficios de la Reforma Educativa, a fin de la gente conozca 
su contenido y alcance. Jorge Federico González de la Vega Membrillo, presidente de esta instancia 
legislativa, informó que dicha Comisión buscará una reunión con el Secretario de Educación Pública  para 
analizar los temas que se abordarán en el encuentro. (El Universal, Redacción, p. 4; Reforma, Sonia del 
Valle, p. 4; Diario Imagen, Redacción, p. 12) 
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 Iniciará en 57 localidades el programa contra la violencia: Campa Cifrián 
 

El Subsecretario de Prevención y Participación Ciudadana de la Secretaría de Gobernación, Roberto Campa 
Cifrián, dio a conocer la lista de 57 localidades del país que por su elevado índice delictivo quedaron 
incorporadas en el primer cuadro de atención del Programa para la Prevención de la Violencia y la 
Delincuencia. Se trata de 48 municipios, las delegaciones Iztapalapa y Gustavo A. Madero, en el Distrito 
Federal, y siete zonas metropolitanas: la Laguna, Guadalajara, Cuernavaca, Monterrey, Querétaro y 
Veracruz, así como Zacatecas. Detalló que las bases del Programa contemplan cuatro acciones con vigencia 
en todo el país y son: Prevención de Violencia en el Entorno Escolar; Prevención de Violencia en el Entorno 
Familiar, Combate a las Adicciones con un Enfoque de Salud Pública, y un Programa de Identificación 
Oportuna de Aprendizaje en los niños. Refrendó que el Programa, anunciado por el Presidente Enrique Peña 
Nieto el martes pasado en Aguascalientes, involucra a nueve Secretarías como son Hacienda; Educación; 
Salud; Comunicaciones; Economía; Trabajo, Desarrollo Social, Desarrollo Urbano y Territorial, y Gobernación 
misma, que estará encargada de coordinar y articular los esfuerzos conjuntos. (La Crónica, Luciano 
Franco, PP y 5; La Prensa, Antonio de Marcelo, p. 5) 
 

 Desplegado 
 

El Sindicato Único de Trabajadores del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del IPN 
a través de un desplegado dirigido al Presidente de la República, al Procurador General de la República, al 
Secretario de Educación Pública, así como al Presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, 
exigen la intervención de autoridades para que se revise con imparcialidad la situación de las negociaciones 
entre el SUTCIEA y el CINVESTAV para que se muestre una disposición de diálogo ante el TFCA, ha 
culminar el proceso de revisión salarial y tejer acuerdos que permitan finalizar dicho proceso. (La Jornada, p. 
46) 
 

 Maestría en periodismo deportivo on line 
 

Vito Lemini, director de Relaciones de Relaciones Institucionales de la Escuela Jacobea de Posgrado, 
primera universidad on line en México, presentó la Maestría en Periodismo Deportivo cien por ciento en línea, 
en colaboración con la Universidad de Vigo de España. Dura 18 meses y aunque está enfocado a periodistas 
y editores, también sirve a todas las personas que quieran enfocarse al periodismo deportivo. Su costo es de 
94 mil 600 pesos, que pueden ser cubiertos en 18 mensualidades. Está avalada por la SEP y tiene valor 
curricular. (El Gráfico, p. 32 y33) 
 

 Desplegado  
 

Se publica desplegado de la Secretaría de Educación Pública (SEP) titulado “¡Ya quiero ir a la escuela! La 
educación es mi derecho”. (El Dictamen, p. 5; Vanguardia, p. 19) 
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 SNTE/CNTE 
 

 Ve Elba reforma ‘privatizadora’ 
 

La lideresa magisterial Elba Esther Gordillo urgió ayer a los legisladores a tomar en cuenta la opinión 
de los maestros en la definición de las reformas a las leyes reglamentarias de los Artículos 3° y 73 de 
la Constitución, recientemente modificados. En una carta que envió a los integrantes de la Junta de 
Coordinación Política, los coordinadores parlamentarios y los integrantes de la Comisión de Educación 
de la Cámara de Diputados, Gordillo manifestó que para el SNTE las modificaciones legislativas, para 
ser exitosas, requieren de un alto grado de legitimidad, "Con base en los principios señalados, 
hacemos llegar a usted el documento ¿Por qué luchamos hoy?, en el cual exponemos coincidencias, 
propuestas y riesgos para la escuela pública y los derechos de los maestros en la reforma de los 
Artículos 3° y 73 Constitucionales", indicó. Señaló que el gremio magisterial confía en que los 
legisladores analizarán detalladamente el punto de vista de la organización sindical, ya que el SNTE 
tiene pleno conocimiento de las debilidades y fortalezas del Sistema Educativo. (Reforma, Sonia del 
Valle, p. 4; Excélsior, PP y 21; El Universal, Ricardo Gómez, p. 4; Milenio, PP y 4; La Crónica, 
Redacción, p. 8; UnomásUno, Patricia Ramírez, PP y 3; 24 Horas, Suzzete Alcántara, Gabriela 
Rivera, p. 9; La Jornada, Ariane Díaz, p. 43) 
 

 SNTE comienza trabajos de evaluación docente 
 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) comenzó con los trabajos preparatorios del 
Concurso Nacional para el Otorgamiento de Plazas Docentes 2013-2014 con la instalación de su Primera 
Sesión Ordinaria en el Distrito Federal en el que se discuten los parámetros de evaluación del profesorado 
del país. Los trabajos preparatorios para esta sexta edición del concurso iniciaron el 2 y 3 de agosto de 2012, 
en la Tercera Sesión Ordinaria de este Órgano y el 29 de agosto con la reunión del Grupo de Estructura 
OEIF. En esta primera Sesión Ordinaria 2013, el OEIF entregó a la Comisión Rectora los dictámenes 
referentes a un nuevo perfil referencial y de estructura, alineados a la Reforma Integral de la Educación 
Básica -marco de los Exámenes Nacionales de Conocimientos y Habilidades Docentes-, así como los 
acuerdos para continuar el trabajo en la definición de los procesos de calificación y en el análisis de los 
resultados del piloteo del Portafolio de Evidencias. (UnomásUno, p.12) 
 

 Juez admite demanda por pagos al SNTE  
 

Ana Luisa Mendoza, jueza Segunda de Distrito en Materia Administrativa, admitió a trámite una de las 
demandas de amparo promovida por organizaciones civiles para impugnar el uso de recursos públicos para 
el pago a maestros comisionados en actividades sindicales. La jueza notificó ayer la admisión de la demanda 
presentada por las organizaciones Aprender Primero (filial de Mexicanos Primero) y Justicia Justa, así como 
el emplazamiento a las trece autoridades señaladas como responsables, para que rindan los informes 
correspondientes.  
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Dichas autoridades son la Cámara de Diputados y diversos funcionarios de la Auditoría Superior de la 
Federación y las Secretarías de Hacienda y Función Pública, a las que se reclama la omisión de prohibir a las 
autoridades estatales que destinen recursos del Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal 
para el pago de salarios de maestros que no dan clases, así como la omisión para sancionar esta conducta 
que se repite año tras año. La juez también fijó el 6 de marzo como fecha para la audiencia constitucional del 
juicio, que es el trámite final antes del dictado de la sentencia en estos procesos, aunque, por la complejidad 
del caso, es muy probable que el litigio se prolongue algunos meses. (Reforma, Sonia del Valle, p. 4; 24 
Horas, Gabriela Rivera y Mónica Hernández, p. 9; La Crónica, Redacción, p. 8; Excélsior, Lilián 
Hernández, p. 21) 
 

 Pide Sección 10 colaborar en censo de estrategia 
 

En el contexto de la Jornada Nacional por la Defensa de la Escuela Pública y sus Maestros que lleva a cabo 
el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), el dirigente de la Sección 10, Jaime León 
Navarrete, pidió a secretarios generales del sector de educación tecnológica industrial, así como a directivos 
de Centros de Educación Tecnológica Industrial y de Servicios su colaboración para participar en un censo 
de estrategia que permita obtener información puntual sobre el estado de esos planteles en el Distrito 
Federal. Cuántos y quiénes son los profesores, cuál es su perfil, así como condiciones y características de 
cada escuela. Estamos en un momento preciso y precioso: tenemos la fuerza suficiente en todos los 
planteles y con todos los directivos parta impulsar realmente una estrategia para la educación pública y para 
la revaloración real de los maestros. En entrevista posterior, apremió al gobierno a asignar más recursos a la 
educación media superior. (La Jornada, Redacción, 43) 
 

 Retornan a FTSE maestros y sindicalizados del GDF 
 

Con 200 mil maestros y trabajadores afiliados, provenientes de 18 estados, el Sindicato Democrático de 
Trabajadores de la Educación ingresó a la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado 
(FSTSE), encabezada por Joel Ayala. De igual forma, la central obrera se acercó al Sindicato Único de 
Trabajadores del Distrito Federal. En su discurso, tras tomar posesión del cargo por seis años más al frente 
de esa organización, Joel Ayala dijo que desde la Federación se colaborará con la Reforma de la Educación. 
Muy comprometidos, todos, en hacer que el nivel educativo se eleve, a propósito de la reforma constitucional 
que aprobamos los legisladores en la Cámara de Diputados y el Senado de la República. Vamos por ello, dijo 
en su mensaje. (El Universal, Nurit Martínez, p. 4) 
 
 SECTOR EDUCATIVO 

 

 Anuncia Conaculta nuevos Titulares 
 

El presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), Rafael Tovar y de Teresa, dio a 
conocer ayer nombramientos en su sector, además de algunas ratificaciones. Se incorporan al equipo de 
esta dependencia Ricardo Cayuela Gally como Director General de Publicaciones; Álvaro Rodríguez Tirado 
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como responsable del Centro Nacional de las Artes (Cenart) y Jorge von Ziegler como coordinador de la 
Agenda Digital, puesto de nueva creación. También fueron presentadas Susana Ríos Szalay como 
coordinadora de Desarrollo Infantil y Alejandra de la Paz, quien encabezará la coordinación de Patrimonio 
Cultural y Turismo. Además, Tovar y de Teresa mantuvo en su puesto al director de Monumentos y Sitios, 
Raúl Delgado; al director de Vinculación Cultural, Antonio Crestani, y al titular del Centro de Capacitación 
Cinematográfica, Henner Hofmann. Los titulares de la Cineteca Nacional, Paula Astorga; de los Estudios 
Churubusco, Manuel Gameros; el director de Bibliotecas, Fernando Álvarez del Castillo, y el director de 
Monumentos y Sitios, Raúl Delgado, permanecerán en sus cargos hasta que concluyan las obras pendientes 
en sus áreas, anunció el funcionario en conferencia de prensa. (Reforma, Yanireth Israde, p. 21-Cultura; El 
Universal, Alida Piñón, p. 5-Cultura; El Financiero, Redacción, p. 31-Cultura; UnomásUno, Redacción, 
p. 21) 
 

 Revisa Conaculta “herencias” 
 

Rafael Tovar y de Teresa recibió en el Conaculta varias obras inconclusas; compromisos onerosos, como el 
pabellón de México en Venecia, y proyectos por redefinir, por ejemplo en la Estela de Luz. Los trabajos de 
remodelación en la Cineteca Nacional, que dirige Paula Astorga; en los Estudios Churubusco, a cargo de 
Manuel Gameros, y en la Biblioteca Vasconcelos, que depende de Fernando Álvarez del Castillo, fueron 
entregados el primero de diciembre con un avance del 60 por ciento, informó Tovar. Por ello estos 
funcionarios, dijo, permanecerán en sus cargos hasta que entreguen las respectivas obras, cuyo diseño 
original no será modificado. La administración saliente no dejó previstos en el presupuesto los 20 millones de 
pesos estipulados en el comodato de cesión de la Iglesia de San Lorenzo, que serviría como pabellón de 
México en Venecia, reveló Tovar, quien dijo que el convenio será sometido a “exhaustiva revisión”. 
(Reforma, Yanireth Israde, p. 21; Milenio, Jesús Alejo Santiago; PP y 41; La Jornada, Ángel Vargas, p. 
6-Cultura; Excélsior, Luis Carlos Sánchez, p. 1 y 13-Comunidad; El Economista, Vicente Gutiérrez, p. 
2, 48 y 49; Milenio, PP y 41; La Crónica, Juan Carlos Talavera, p. 20; La Jornada, p. 6-Cultura) 
 

 Plantean a la cultura en la prevención de la violencia 
 

El Conaculta participará en el Programa Nacional para la Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia, 
presentado por el Presidente Enrique Peña Nieto. “En México se han dado circunstancias que han producido 
conductas antisociales, y por ello, es fundamental dar respuestas en materia cultural”, indicó Rafael Tovar y 
de Teresa. Recuperación de espacios para la cultura, actividades artísticas al aire libre y mayor difusión de la 
cultura serán los objetivos. (El Economista, Redacción, p. 49)  
 

 Nuevo Titular en el CIDE 
 

El Consejo Directivo del Centro de Investigación y Docencia Económicas designó al nuevo Director General 
de esa Institución: Sergio López Ayllón, quien será titular durante el periodo 2013-2018. (El Financiero, 
Redacción, p. 31-Cultura) 
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 ‘Los delitos en CCH no deben negociarse’ 
 

Profesores del Colegio de Ciencias y Humanidades Naucalpan exigieron que el Tribunal Universitario de la 
UNAM sea el que determine si proceden o no las expulsiones de seis estudiantes de ese plantel que 
participaron en actos violentos, en días pasados. Por ello, también repudiaron que se quiera negociar la 
reinstalación de estos jóvenes, a cambio de que liberen la dirección General del CCH y diversas oficinas 
administrativas aledañas al Colegio, que tienen tomadas, desde la semana pasada. “Los delitos no se 
negocian, se denuncian y se sancionan”, “Respeto a la legislación universitaria”, fueron algunas de las frases 
de los carteles con los que se presentaron en las puertas de la Rectoría de la UNAM. “Sería un error retirar 
las actas (ante el Ministerio Público) a estas personas que son verdaderamente delincuentes, eso es lo más 
grave que nos podría ocurrir como comunidad”, señaló una profesora. (Reforma, Mirtha Hernández, p. 3-
Ciudad; Milenio, Ana Cecilia Méndez, Alejandro Madrigal, Leticia Fernández, Ana Salazar; PP y 18; 
Excélsior, Lilián Hernández; p. 20, La Razón, Jacquelin Coatecatl, Ocho Columnas 6 y 7)  
 

 Cada vez mayor la presencia de mujeres en carreras del IPN 
 

Desde que abrió sus puertas, en 1936, el Instituto Politécnico Nacional (IPN), uno de los proyectos 
educativos más importantes del periodo cardenista, incluyó la formación de la mujer, aunque sólo en 
campos como contabilidad y enfermería; años más tarde impulsó su incursión en las ciencias 
biológicas. Sin embargo, debieron transcurrir casi ocho décadas para que su presencia se hiciera 
sentir en todos los campos formativos del Politécnico, particularmente en las carreras de ingeniería. 
Actualmente, se estima que cerca de 16 mil mujeres estudian alguno de los 36 programas de la rama 
de ingeniería y las ciencias físico-matemáticas, donde representan 27.6 por ciento de la matrícula. 
Cifras de la Secretaría de Educación Pública revelan que si bien se ha reducido el peso de carreras 
tradicionales en la matrícula nacional -que asciende a poco más de 3 millones de estudiantes de nivel 
superior-, como derecho, contaduría, educación básica, computación y administración, sólo tres de 
cada 10 que estudian una licenciatura en México lo hacen en el campo de las ingenierías y la 
tecnología. (La Jornada, Laura Poy y Ariane Díaz, p. 3) 

 

 Empleo para 10 mil jóvenes, primera meta 
 

El gobierno capitalino delineó las estrategias de política social que implementará durante sus seis años de 
gestión, algunos de los ejes de acción son de continuidad a los implementados en administraciones 
anteriores; sin embargo, hay otros de nueva creación. En el Auditorio Nacional, Mancera Espinosa destacó la 
instauración del Primer Trabajo para Jóvenes de esta ciudad, el cual pretende contar con la participación de 
la iniciativa privada. La primera meta, dijo, es darles oportunidades laborales a 10 mil jóvenes tanto en la 
administración pública como en la privada. (El Economista, p. 44) 
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 Protestan prepas con una megaclase 
 

Profesores y alumnos de las preparatorias del Instituto de Educación Media Superior (EEMS) preparan una 
megaclase para mañana afuera de la Secretaría de Educación del Distrito Federal, en avenida Chapultepec. 
Se estima que participen más de 500 personas de los planteles Iztapalapa,  Miravalle, Venustiano Carranza y 
Álvaro Obregón, que están inconclusos y en los que se imparten clases en aulas improvisadas o al aire libre. 
El objetivo es hablar con la Secretaria de Educación del DF, Mara Robles, para establecer una agenda de 
trabajo académico para el IEMS, que a decir de los profesores no existe. (El Gráfico, p. 7) 
 
 ESTADOS 

 

 Protestan contra la enmienda 
 

Estudiantes de escuelas normales pertenecientes al frente normalista contra la Reforma Educativa 
marcharon al mediodía de ayer miércoles en el puerto de Acapulco Guerrero. Los manifestantes 
hicieron su recorrido por la avenida Cuauhtémoc y la Costera Miguel Alemán hasta llegar al zócalo de 
Acapulco para protestar contra la Reforma Educativa, la cual ya es constitucional a partir de la semana 
pasada, cuando las cámaras de Diputados y de Senadores hicieron la declaratoria formal. (Excélsior, 
Rolando Aguilar, p. 21) 
 

 Tlalnepantla va contra el bullying 
 

Al menos dos casos de bullying por escuela de nivel básico se tienen detectados en el municipio de 
Tlalnepantla, Estado de México, por lo que se iniciará un programa de pláticas y acciones para 
prevenir problemas en instituciones educativas. El alcalde, Pablo Basáñez, en el marco de la entrega 
de apoyo con combustible a 90 supervisores escolares, dio a conocer que se realizarán pláticas y 
programas en contra de la violencia, el bullying y para reforzar la prevención de dicho delito. Se darán 
pláticas con especialistas en las 279 escuelas públicas, desde preescolar hasta secundaria, esperando 
llegar a más de 115 mil alumnos, además de estudiantes de preparatoria y algunas escuelas 
particulares que esperamos se acerquen para pedir los programas, explicó Basáñez. (Rumbo de 
México, Notimex, p. 10) 
 

 Paro en la Universidad de Occidente 
 

Empleados administrativos y académicos de la Universidad de Occidente, en Culiacán, Sinaloa, 
acordaron en asamblea trabajar bajo protesta a partir de ayer y realizar un paro el lunes y martes 
próximos para exigir la destitución del Rector, Guillermo Aarón Sánchez, a quien acusan de mala 
administración, así como la del Director de la Unidad Culiacán, Jaime Zepeda, y del subdirector, Mario 
Ibarra. Estas medidas fueron apoyadas por el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Estado. (La 
Jornada, Javier Valdez, p. 36) 
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 Inicia verificación de guarderías 
 

La Dirección Estatal de Protección Civil, junto con las unidades municipales, inició la revisión de las 
más de 350 guarderías en el estado de San Luis Potosí, para verificar que cumplan con los 
requerimientos de seguridad. Gerardo Cabrera Olivo, titular de la dependencia, aseveró que se ha 
estado trabajando sobre todo en la infraestructura de los establecimientos que funcionan como 
guarderías, tanto las que pertenecen a alguna dependencia gubernamental como las privadas. 
Actualmente tenemos cerca de 350 guarderías, de las cuales 230 pertenecen a Sedesol, cinco del 
ISSSTE, 13 entre propias y subrogadas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el resto son 
privadas, apuntó. (Excélsior, Notimex, p. 29) 
 

 Inaugura UJAT centro multidisciplinario de investigación 
 

El gobernador de Tabasco, Arturo Núñez Jiménez, y el rector de la Universidad Juárez Autónoma de 
Tabasco, José Manuel Piña Gutiérrez, pusieron en marcha el Centro Multidisciplinario de Investigación de 
Atención y Educación en Salud. En él se invirtieron recursos del orden de los 23.6 millones de pesos para 
consolidar la infraestructura en la División Académica Multidisciplinaria de Comalcalco. En presencia de la 
Directora de dicha División, Teresa Ramón Frías, y de la presidenta de la Junta de Gobierno de la UJAT, 
Egla Cornelio Landero, el gobernador patentizó su compromiso con esta casa de estudios. Aseguró que 
seguirá apoyándola con todo lo que esté a su alcance, en sus gestiones ante la Secretaría de Educación 
Pública y la Federación, y en lo que corresponde a su administración. (Milenio, p. 6-Campus)  
 

 Reconocen científicos internacionales al rector de la BUAP 
 

El Rector de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Enrique Agüera Ibáñez, entregó 
reconocimientos a los directores de escuelas y facultades por el esfuerzo conjunto que colocó a la BUAP 
como la única entre las macro-universidades del país en haber obtenido por cuatro años consecutivos el 
reconocimiento de la SEP Federal, por el cien por ciento de sus matrícula de licenciatura que cursa 
programas de calidad. (Milenio, p. 2-Campus) 
 
 INFORMACIÓN GENERAL 

 

 Ofrecen seguridad a turismo 
 

Al dar a conocer su Política Nacional Turística, el Presidente Enrique Peña Nieto reconoció que para 
fortalecer a ese sector, las autoridades de los tres órdenes de Gobierno deben generar condiciones de 
seguridad integral a extranjeros y mexicanos. No obstante, aclaró, ello no sólo se refiere a la presencia 
policiaca en espacios turísticos, sino también a carreteras y caminos en buen estado, atención médica de 
calidad y personal que hable varios idiomas en los espacios que ofrecen servicios del ramo. 
 El Mandatario federal presentó la estrategia que aplicará en materia turística, la cual dividió en cuatro 
directrices: alinear todas las acciones y presupuestos de las dependencias involucradas en el sector, 
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innovación y competitividad, fomento y promoción, y sustentabilidad y beneficio social. (Reforma, Érika 
Hernández, p. 10) 
 

 Saturada agenda legislativa, pero de propuestas: Magaloni 
 

Aunque representa un acto político sin precedente, la débil o baja capacidad institucional para poner en 
marcha reformas profundas es el principal reto que enfrenta el Pacto por México, coincidieron especialistas. 
En el marco del seminario Las implicaciones constitucionales del Pacto por México, organizado por el 
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, los expertos Ana Laura Magaloni Kerpel, del Centro de 
Investigación y Docencia Económicas (CIDE), y Diego Valadés, de El Colegio Nacional, coincidieron en que, 
además, las normas no configuran la realidad deseable. Para Magaloni Kerpel, la aprobación de la Reforma 
Constitucional en materia educativa fue un gran comienzo del acuerdo político al que arribaron el gobierno 
del Presidente Enrique Peña Nieto y las tres principales fuerzas políticas del país, PAN, PRI y PRD, en el 
marco del Pacto por México. Afirmó que esa experiencia deja lecciones que son muy importantes para 
pensar cómo impulsar otras reformas trascendentes, ya que no sólo se concretó una alianza entre los tres 
grandes partidos y el Ejecutivo, sino también con organizaciones civiles en materia educativa, así como con 
la opinión pública. (El Financiero, Eduardo Ortega, p. 25) 
 

 Ponen fechas para designar relevo en IFE 
 

La Cámara de Diputados prevé concluir el relevo del Consejero Electoral del Instituto Federal Electoral (IFE), 
Sergio García Ramírez, en los próximos 45 días, según el calendario propuesto a la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo). Ayer inició en San Lázaro el análisis del procedimiento que podría seguirse para elegir al 
sustituto del ex Procurador General de la República, quien renunció al IFE la semana pasada. La Secretaría 
General de la Cámara, a cargo de Mauricio Farah, entregó a los líderes parlamentarios de las siete fuerzas 
políticas ahí representadas un proyecto de calendario que prevé el registro de los interesados a ocupar la 
vacante del Instituto los días 4 y 5 de marzo próximos. (Excélsior, Ivonne Melgar, p. 2) 
 

 Quieren unirse a la Cruzada 
 

La Comisión de Desarrollo Municipal de la Cámara de Diputados busca formar parte del Consejo Nacional de 
la Cruzada contra el Hambre. Así lo anunció ayer el diputado Ernesto Núñez Aguilar (PVEM), al frente de ese 
órgano legislativo, al hacer pública la invitación que le formular a la Secretaria de Desarrollo Social, Rosario 
Robles, a fin de tener una reunión de trabajo para unir esfuerzos en el desarrollo y evaluación de esa nueva 
estrategia. (Excélsior, Ivonne Melgar, p. 2) 
 

 'Presta' 500 mdp Pemex a sindicato 
 

Pemex no deja de consentir al sindicato petrolero. La paraestatal prestó al Sindicato de Trabajadores 
Petroleros de la República Mexicana (STPRM), que encabeza Carlos Romero Deschamps, 500 millones de 
pesos pagaderos en un plazo de 10 años y sin intereses.  
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Aunque Pemex ordenó reservar la información hasta enero de 2021, Reforma obtuvo el Convenio 
Administrativo Sindical 10614, que describe que los recursos fueron entregados al sindicato el 8 de diciembre 
de 2011 "para la construcción de viviendas". No obstante, el acuerdo establece que el sindicato comenzará a 
pagar el préstamo a partir de enero de 2016 con mensualidades de 8 millones 333 mil 333 pesos y se 
terminará de liquidar en diciembre de 2020. (Reforma, Rolando Herrera, Ocho Columnas) 
 

 CNDH: riesgo de violencia en 60 penales 
 

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) alertó que en al menos 60 cárceles prevalece el 
riesgo de que ocurra un acto de violencia, por lo que espera el replanteamiento de la política carcelaria para 
que se cumpla con el mandato constitucional de la reinserción social. El tercer visitador general de la CNDH, 
Guillermo Andrés Aguirre Aguilar, señaló que los Gobiernos Federal y estatal en algunos casos toleran 
corrupción y que se sigan cometiendo crímenes dentro de las cárceles. Afirmó que los motines en cuatro 
prisiones del país en las últimas semanas son una evidencia del estado de abandono en que autoridades 
federales y estatales mantienen a los centros penitenciarios. (El Universal, Liliana Alcántara, Ocho 
Columnas) 
 

 Alerta informe que persiste discriminación 
 

Prohibir la discriminación no ha bastado para acabar con ella, pues han faltado acciones del Estado para 
igualar a los ciudadanos, advirtió Ricardo Bucio, Presidente del Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación (Conapred). Al presentar en el Senado el estudio "Legislar sin discriminar", elaborado por ese 
organismo, y el Reporte sobre la Discriminación en México 2012, a cargo de Ricardo Raphael, Investigador 
del CIDE, Bucio señaló que las leyes se crean pensando que todos podrán acceder a ellas, aunque se ha 
visto que no. El diagnóstico del Conapred retoma los contenidos de la legislación actual, lo que dicen las 
normas internacionales, qué se considera como debilidad y las sugerencias sobre qué tendría que decir. 
(Reforma, Itxaro Arteta, p. 10) 
 

 Que encuentro no sea “juicio sumario”: Arzt 
 

La Comisionada del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI), Sigrid Arzt, 
aseguró que comparecerá el próximo lunes junto con sus compañeros en el Senado, pero pidió a los 
legisladores no convertir el encuentro en un “juicio sumario” en su contra y que la autoridad se conduzca bajo 
el principio de presunción de inocencia. Para la Comisionada la comparecencia en el Senado no es un “juicio 
sumario”, sino una reunión para que los legisladores tengan información sobre cómo funciona el Instituto en 
su conjunto, pero sobre todo del trabajo particular de cada comisionado. (El Universal, Alberto Morales, p. 
8) 
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 “Caso resuelto”, la violación de españolas: PGR 
 

El Titular de la PGR, Jesús Murillo Karam, aseguró que el caso de la violación a las seis ciudadanas 
españolas "quedó resuelto" con la captura de seis personas que "aceptaron plenamente su participación" en 
los hechos ocurridos el pasado 3 de febrero en un búngalo de Playa Encantada, ubicado sobre la carretera 
Acapulco-Barra Vieja. En conferencia de prensa con el gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, el 
funcionario aseguró que los seis arrestados están "completamente confesos", además de que hicieron un 
relato "pleno de lo ocurrido", mientras la dependencia que encabeza tiene evidencias plenas de su 
participación en el ataque. (Milenio, Juan Pablo Becerra, Ocho Columnas y 25) 
 
 INTERNACIONAL 

 

 Napolitano defiende seguridad fronteriza 
 

En el marco de una apurada ofensiva y en medio de protestas por el récord de deportaciones, la Secretaria 
de Seguridad Nacional, Janet Napolitano, aseguró que hacer realidad una Reforma Migratoria permitirá a 
Estados Unidos concentrar su atención en combatir el crimen transnacional y la amenaza terrorista, y no 
arremeter contra inmigrantes que sólo han llegado en busca de mejores oportunidades para su familia. Tras 
el mensaje a la nación del presidente Barack Obama, a favor de firmar un proyecto de iniciativa a la 
brevedad, Napolitano aseguró que hoy más que nunca están dadas las condiciones para sacar adelante una 
Reforma Migratoria que permita salir de las sombras a más de 11 millones de indocumentados. (El 
Universal, J. Jaime Hernández, p. 27) 
 

 Reprocha Papa división en Iglesia  
 

El Papa Benedicto XVI dijo ayer, en su última misa pública, que la cara de la Iglesia a veces se desfigura por 
pecados contra su unidad, al tiempo que criticó la hipocresía y pidió superar los individualismos y las 
rivalidades que existen dentro de la institución. El Pontífice pronunció esas palabras luego de que en un acto 
anterior, celebrado más temprano, indicara que su renuncia se ha producido por el bien de la Iglesia. En los 
últimos años, la Iglesia fue golpeada, entre otras cosas, por los escándalos de curas pederastas y los 
Vatileaks, la mayor filtración de documentos reservados del Vaticano en la historia del catolicismo. (Reforma, 
Irene Savio, PP y 18) 
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Mujeres en el poli 
 

En el IPN son alumnas seis de cada 10 inscritos 

Cuando abrió sus puertas, en 1936, sólo se formaban en áreas como enfermería y contabilidad 

Pasaron ocho décadas para que incursionaran en todos los campos del conocimiento 

En algunas ramas de la ingeniería ocupan casi 50% de la matrícula, como en química industrial 

 
Laboratorio de tejido de punto de la Escuela Superior de Ingenieria Textil Foto José Carlo González 

 
LAURA POY Y ARIANE DÍAZ 

Desde que abrió sus puertas, en 1936, el Instituto Politécnico Nacional (IPN), uno de los proyectos 
educativos más importantes del periodo cardenista, incluyó la formación de la mujer, aunque sólo en 
campos como contabilidad y enfermería; años más tarde impulsó su incursión en las ciencias 
biológicas. 

Sin embargo, debieron transcurrir casi ocho décadas para que su presencia se hiciera sentir en todos 
los campos formativos del Politécnico, particularmente en las carreras de ingeniería. 

Actualmente, se estima que cerca de 16 mil mujeres estudian alguno de los 36 programas de la rama 
de ingeniería y las ciencias fisicomatemáticas, donde representan 27.6 por ciento de la matrícula. 
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En contraste, su participación en las áreas medicobiológicas, sociales y administrativas que se 
imparten en el IPN es mayoritaria. 

Seis de cada 10 alumnos inscritos en carreras como quimicobacteriología, parasitología, farmacéutico 
industrial, biología, ingeniería en sistemas ambientales, médico cirujano y partero, enfermería, 
nutrición, trabajo social, contaduría, negocios internacionales, relaciones comerciales, economía y 
turismo son mujeres. 

Cifras de la Secretaría de Educación Pública revelan que si bien se ha reducido el peso de carreras 
tradicionales en la matrícula nacional –que asciende a poco más de 3 millones de estudiantes de nivel 
superior–, como derecho, contaduría, educación básica, computación y administración, sólo tres de 
cada 10 que estudian una licenciatura en México lo hacen en el campo de las ingenierías y la 
tecnología. 

Al respecto, Pino Durán Escamilla, director de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura (Esia), 
señala que de los 5 mil 549 inscritos en el campus Zacatenco, al menos mil 324 son mujeres que se 
forman como ingenieras civiles. 

Se trata de 23 por ciento del total, pese a que tradicionalmente la ingeniería civil era considerada “cosa 
de hombres. Sin embargo, de 10 años a la fecha, las mujeres han incursionado con más fuerza en este 
campo, porque como alumnas son más calladas y meticulosas en las tareas que realizan”. 

Temerarias en el campo de batalla 

Recordó que el Colegio de Ingenieros Civiles ha otorgado becas para estudiantes de la carrera, 
quienes reciben un estímulo de 6 mil pesos y realizan prácticas de campo. “Hace poco tuvieron 
oportunidad de ingresar a las obras del Emisor Oriente; ninguna de las alumnas lo dudó, son 
temerarias; se pusieron sus cascos y botas para bajar. No son de las que se achican en el frente”. 

Supimos –dice– de otros estudiantes varones, no del IPN, a los que la “experiencia les pareció muy 
dura y no regresaron. Hoy las jóvenes que llegan a nuestras aulas tienen otra mentalidad. No se 
sienten menos que los hombres ni temen ir a una obra donde pueden ser las únicas mujeres”. 

Como él, los directores de las escuelas superiores de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (Esime), Rafael 
Navarrete Escalera; Textil (Esit), Dora María Martínez Palacios, y de Química e Industrias Extractivas 
(Esiqie), Miguel Ángel Álvarez Gómez, coinciden en que cada vez son más las que se interesan en 
formarse en las diversas especialidades del ramo. 
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Apuntan: “pasamos de ver a una o dos mujeres en los pasillos de las escuelas superiores, en los años 
70 y buena parte de los 80, pues incluso eran pocos los baños para mujeres”, apunta Navarrete 
Escalera. 

Actualmente –destacaron–, hay campos de la ingeniería en los que la presencia del sector femenino 
representa casi 50 por ciento de los alumnos, como ocurre en química industrial, donde hay mil 853 
varones y mil 821 inscritas. 

Sin embargo, aún es baja su presencia en algunas especializaciones, como en la ingeniería 
metalúrgica y de materiales, con 109, mientras otras 140 se formaban en química petrolera y 196 en 
ingeniería petrolera. 

De acuerdo con cifras oficiales del IPN, para el ciclo 2010-2011 al menos 125 cursaban sus estudios 
para especializarse en ingeniería topográfica y fotogramétrica. En el área geológica se forman 255, y 
180 en geofísica. 

En las especialidades más novedosas, como ingenierías en mecatrónica, telemática y biónica, 
sumaban 313 alumnas, de un total de 2 mil 43 inscritos, mientras en ingeniería eléctrica concentraba a 
136 mujeres; en mecánica se forman 323 y en aeronáutica 155, de un total de mil 547. 

En otro de los principales campos de desarrollo de la ingeniería, como comunicaciones y electrónica, 
estaban inscritas mil 384 mujeres, de un total de 7 mil 228 alumnos 
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Mujeres en el poli 

Destacar, asunto de cerebro, no de pantalones, señalan 

Enfrentar misoginia de maestros, el mayor reto 
 
LAURA POY Y ARIANE DÍAZ 

Sueñan con construir presas, puentes, o revolucionar la programación computacional. No le temen al 
manejo de electricidad, al uso de materiales químicos ni a las operaciones matemáticas de alto nivel. 
Están dispuestas a sacrificar su apariencia y vestir casco, chaleco y botas industriales, llenarse de 
sudor y trabajar en túneles profundos. 

Hoy están en las aulas y laboratorios del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y se preparan para ser las 
futuras ingenieras de este país. A su lado, profesores y compañeros dan cuenta de su esfuerzo, de 
“sus ideas novedosas, brillantes”. 

Nacida en una familia de ingenieros, Ana Laura –estudiante de tercer semestre de ingeniería civil en la 
Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura– comenta: “no me gusta terminar sudada, mugrosa” 
luego de realizar prácticas a varios metros de profundidad, pero la idea de estar algún día al mando de 
una cuadrilla de trabajadores en una construcción la motiva. 

Con 1.50 metros de estatura, esbelta, de cabello y rostro trigueños, que revelan sus primeras prácticas 
profesionales al rayo del sol, afirma: “yo me quiero ver ahí, en la obra. No temo estar al frente de los 
obreros”. 

Reconoce que más que realizar cálculos matemáticos complejos o el desgaste físico, el principal reto 
ha sido enfrentar la misoginia de los profesores. “Principalmente los muy mayores”, quienes, lejos de 
alentarlas, las mandan “a lavar los trastes o cambiar pañales”, porque la ingeniería “es cosa de 
hombres”. 

En la Escuela Superior de Ingeniería Química e Industrias Extractivas, donde se forman los químicos 
industriales, petroleros y metalúrgicos, ellas también están presentes. 

“Para mí lo es todo”, dice Daniela, alumna de ingeniería química e industrial, quien desde que estaba 
en la vocacional lidió con profesores que le dijeron que no podría ser ingeniera. “Terminé con uno de 
los mejores promedios y ya estoy en sexto semestre”. 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/02/13 POLÍTICA 2-3 

Como ella, cientos de chicas han optado por carreras que en casa se consideran “sólo de hombres”. 
En sus salones suelen ser las únicas entre más de 30 varones. Destacar “no es asunto de pantalones, 
sino de cerebro”, dicen. 

Y para muestra, su caso: su ex novio y compañero de clase decidió presentar el proyecto de ella como 
propio, al darse cuenta de que “era mucho mejor”. Al final la relación terminó y ella se las ingenió para 
presentar otro trabajo. 

Las jóvenes aseguran sentirse cómodas en un ambiente “masculino”. Definen la relación con sus 
compañeros como respetuosa y de reconocimiento mutuo. 

Pero no siempre fue así. Hasta hace unos años, “cuando una chava pasaba por la cafetería era un 
chifladero, pero de un tiempo para acá ya no sucede”, recuerda Aarón, estudiante de la Esime 
Zacatenco. 

“La integración se da muy bien. Más que hombres y mujeres, somos compañeros, aunque sí es difícil 
para ellas cuando los profesores las acosan. Por lo mismo tratamos de no dejarlas solas en los 
salones; nos volvemos paternales”, explica. 

Para Christián, alumno de la Escuela Superior de Física y Matemáticas, al principio ellas se aíslan del 
grupo, “pero cuando logramos comunicarnos todo fluye bastante bien; nos vamos de fiesta y todos 
somos iguales”. 

Hoy los estudiantes no sólo las aceptan, también admiran sus capacidades como ingenieras. “Es 
bastante divertido trabajar con mujeres, porque tienen una sutileza que la mayoría de nosotros no 
tenemos”, agrega. 

“A veces en clase nos plantean ciertos problemas, y si ellos no saben resolverlos, cuando alguna de 
nosotras hace una propuesta se sorprenden y nos lo reconocen”, dice Ana Laura. 
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Laboratorio de operaciones unitarias de la Esiquie 

 

 
Centro de Nanotecnología y Micronanotecnología 
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Laboratorio de biología del Cecyt 

Cristina cursa el primer semestre de ingeniería en comunicaciones y electrónica en la Escuela Superior 
de Ingeniería Mecánica Eléctrica (Esime), con el propósito de dedicarse a la programación. 

“Soy la tercera de la familia que quiere esta carrera y la única mujer que toma la decisión de 
estudiarla”, comenta. “Sí, es difícil que a una mujer le fascine la programación; la mayoría deserta en 
los primeros semestres por miedo a las matemáticas, pero en realidad somos muy buenas”. 

Dora Elia Musielak, experta aeronáutica e investigadora de la NASA desde hace más de tres décadas, 
se convirtió en 1978 en la primera mujer en graduarse como ingeniera aeronáutica en América Latina. 

Luego de triunfar en su carrera profesional, recomienda a las nuevas generaciones de ingenieras “no 
perder tiempo o esfuerzo en conversaciones que perpetúan las ideas falsas acerca de las mujeres; 
deben cerrar sus oídos a quienes les digan algo negativo”. 

De su época de estudiante, recuerda ser la única mujer en las clases. “El ambiente era muy diferente 
al de ahora, todos mis compañeros eran hombres. Mis profesores estaban extrañados, perplejos al ver 
a una chica en sus aulas, porque no estaban acostumbrados. Claro que me exigían mucho más. Me da 
gusto que demandaran tanto intelectualmente, porque eso me hizo esforzarme y llegar más alto en mis 
estudios”. 

Pese a sufrir discriminación y acoso de profesores que aún consideran que el espacio natural del 
sector femenino es el hogar y no una planta petroquímica, las politécnicas demuestran su capacidad 
día a día. 
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En los hechos, “los mejores promedios son de mujeres; ellas son quienes tienen los premios, las 
becas”, sostiene Martha Alicia Tronco Rosas, directora de la Unidad Politécnica de Gestión con 
Perspectiva de Género de esa casa de estudios. Las nuevas generaciones saben que “no es cuestión 
de género, sino de ideas”, y sostienen que sus compañeras “tienen la misma habilidad para conectar y 
hacer cálculos, e incluso pueden ser más metódicas y certeras”, dice Aarón. 

Empleo, desigualdad 

Isabel, egresada de la carrera de ingeniería en comunicaciones y electrónica, con 10 años de 
experiencia laboral, recuerda que su formación en el IPN fue “tranquila, sin diferencias con mis 
compañeros varones, pero al salir al mercado laboral la situación fue diferente”. 

Vivió la discriminación por género en la piel. Recuerda que aunque demostró tener conocimientos y 
capacidades para el manejo de diferentes equipos, “nadie quería darme empleo por ser mujer. Decían 
que era mucho problema para el trabajo de campo, porque debían pagar gastos adicionales, como una 
habitación de hotel sólo para mí, pues era la única mujer en el equipo”. 

En su especialidad, que implica la instalación de equipos de comunicación para las redes de celulares 
o de transmisión de señales, “hay muy pocas colegas. La principal dificultad es que se debe viajar por 
toda la República, llevar los equipos –que pesan mucho– a lo alto de un cerro, lo que demanda mucha 
fuerza física”. Pese a estos retos, Ana Laura, Cristina y Daniela afirman que su paso por las aulas del 
Politécnico es una de las mejores etapas de sus vidas, y se ven, en unos años, construyendo presas, 
puentes; “sueños que siempre quisimos alcanzar”. 
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Dará explicación el Conacyt sobre títulos de Orozco 
 
ALEJANDRO CRUZ 

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) se comprometió ante integrantes del 
Movimiento en defensa de la legalidad de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) a 
emitir una explicación en torno “a las irregularidades en el ingreso y permanencia” de la rectora de esa 
casa de estudios, Esther Orozco Orozco, en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI). 

El investigador y académico de la UACM, Javier Gutiérrez Marmolejo, señaló que a más tardar el 25 de 
febrero se dará respuesta al documento entregado ayer a funcionarios del Consejo, en el que también 
exigen que Orozco Orozco sea expulsada del SNI y devuelva el dinero que se le ha entregado desde 
1981 por pertenecer a dicho sistema, y del que desde septiembre pasado es investigadora emérita, 
con vigencia vitalicia. 

El movimiento crítico a la gestión de la rectora de la UACM pidió al Conacyt una explicación de las 
contradicciones en torno al historial académico de la funcionaria y un posicionamiento en torno al 
“fraude académico” cometido por Esther Orozco al violar por más de 35 años la ley reglamentaria del 
artículo 5 constitucional, relativo al ejercicio de profesiones. 

El documento fue entregado durante la movilización que realizó un grupo de estudiantes, académicos y 
trabajadores de la universidad, en la que exhibieron reproducciones del título profesional de química, 
bacterióloga, parasitóloga que la Universidad Autónoma de Chihuahua expidió a Orozco el 26 de 
septiembre pasado, el cual contradice la información contenida en el dictamen para otorgarle el grado 
de investigadora nivel 3 del SNI, fechado el 17 de noviembre de 2009, en el que se asienta que la 
rectora es licenciada en microbiología. 

Proceso en marcha 

Por otra parte, el proceso de revocación de mandato contra Esther Orozco –el cual fue desconocido 
por los consejeros afines a la rectora– continúa y se espera que en poco más de una semana el tercer 
Consejo Universitario (CU) emita dictamen. 

Por lo pronto, el CU aprobó el procedimiento para elegir un rector interino en caso de la renuncia o 
revocación de Esther Orozco. El nuevo titular de la UACM deberá ser elegido en tres días, en votación 
secreta, y tendrá que refrendar su compromiso con el proyecto de la UACM, elaborar un plan de 
trabajo en conjunto con el consejo y comprometerse a cumplir con los acuerdos de Casa Lamm y la 
Asamblea Legislativa, así como la recomendación de la CDHDF. 
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Escuelas tecnológicas del DF 

Pide sección 10 colaborar en “censo de estrategia” 
 
ARIANE DÍAZ 

En el contexto de la Jornada Nacional por la Defensa de la Escuela Pública y sus Maestros que lleva a 
cabo el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), el dirigente de la sección 10, 
Jaime León Navarrete, pidió a secretarios generales del sector de educación tecnológica industrial, así 
como a directivos de Centros de Educación Tecnológica Industrial y de Servicios su colaboración para 
participar en un “censo de estrategia” que permita obtener información puntual sobre el estado de esos 
planteles en el Distrito Federal. 

“Cuántos y quiénes son los profesores, cuál es su perfil, así como condiciones y características de 
cada escuela. Qué maestros están frente a grupo y tienen plazas administrativas y qué maestros 
tienen plazas docentes y no ejercen la docencia. No se trata de una persecución de directivos ni de 
maestros, sino de una estrategia para trabajar en conjunto e ir hacia adelante”, apuntó durante un 
encuentro con los funcionarios. 

“Estamos en un momento preciso y precioso: tenemos la fuerza suficiente en todos los planteles y con 
todos los directivos parta impulsar realmente una estrategia para la educación pública y para la 
revaloración real de los maestros”. 

En entrevista posterior, apremió al gobierno a asignar más recursos a la educación media superior. “Si 
alcanzamos la obligatoriedad en unos años, ¿por qué el gobierno no invierte? El Presupuesto de 
Egresos de la Federación muestra menos inversión en educación media superior; no ha querido 
invertir en infraestrucura ni equipamiento y es un tema serio, porque las escuelas ya están llenas”, 
advirtió. 

Dijo que se tiene conocimiento de escuelas donde existen grupos de primer ingreso con 60 alumnos, 
cuando las aulas tienen capacidad máxima para 45. 

El dirigente aseguró que cada una de las 59 secciones del SNTE tienen 100 comisionados y cuestionó 
los intereses que hay detrás de las demandas de amparo interpuestas por Mexicanos Primero. 

“Dicen que tenemos intereses perversos, pero los intereses perversos los tienen ellos, que quieren 
privatizar la educación”, concluyó. 
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Lo entrega al Congreso y divulga ¿Por qué luchamos hoy? 

Cuestiona el SNTE en un documento la rectoría del Estado en 
materia educativa 

 
ARIANE DÍAZ 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) entregó a la Cámara de Diputados un 
documento en el que cuestiona la reforma educativa, porque plasma las recomendaciones de 
organismos internacionales de corte económico, con lo que “queda en entredicho la rectoría del Estado 
en materia educativa”. 

“Basta revisar la extraordinaria similitud de las propuestas que, en estricto orden cronológico, 
presentan primero la OCDE (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos), después 
Mexicanos Primero y posteriormente el Pacto por México, para ver el resultado final de reforma a los 
artículos 3 y 73 constitucionales en los temas de gestión educativa, sistema de información, evaluación 
educativa y servicio profesional docente, y concluir que la llamada ‘reforma educativa’ satisface 
puntualmente las recomendaciones de la OCDE y las exigencias de una organización con claro sentido 
proempresarial”, señala el texto. 

El gremio divulgó la tarde de ayer el documento titulado ¿Por qué luchamos hoy?, argumentando que 
había sido entregado a diputados federales, pero éste fue recibido pasadas las 19 horas en el recinto 
legislativo. El texto presenta prácticamente el mismo contenido del cuadernillo que el SNTE distribuye 
en plazas públicas y planteles escolares, aunque añade un anexo con cuadros comparativos sobre la 
coincidencia de las propuestas y recomendaciones de la OCDE, Mexicanos Primero y el Pacto por 
México, y las modificaciones a los artículos de la Carta Magna. 

Así, en materia de evaluación educativa, expone que mientras la OCDE sugiere “fortalecer el sistema 
de evaluación dotando de coherencia a todos sus componentes, mejoramiento de los estudiantes, los 
docentes, las escuelas y el sistema en su conjunto”, Mexicanos Primero propone la presencia de un 
“organismo independiente con atribuciones suficientes, la autonomía necesaria y composición plural en 
su junta de gobierno y en su consejo técnico que evalúe y certifique el desarrollo de las competencias 
docentes”, mientras el Pacto por México expresa el compromiso de dotar de “autonomía plena al 
Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, consolidando un sistema de evaluación integral”. 

El gremio concuerda con la necesidad de una reforma a fondo de la educación y del sistema educativo 
en su conjunto “pero sostenemos que ésta deberá realizarse a partir de ratificar los fundamentos 
esenciales de la educación pública”, como son la obligatoriedad, la gratuidad y el laicismo. 
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OPINIÓN 
 

 Emilio Troncoso, necesario avanzar el aspecto práctico de la Reforma Educativa 
 

“El Titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) Emilio Chuayffet,  ha señalado que la Reforma 
Educativa es para el bien de los niños y jóvenes, para los maestros y para la sociedad y no se trata de 
cambios en una legislación para afectar, detallando que en seis meses deberá estar lista la ley reglamentaria 
de la Reforma al Artículo 3º  de la Constitución, y que en dos meses se presentarán las ternas para integrar el 
instituto que evaluará la educación del país”. (La Prensa, p. 13) 
 

 Fernando Serrano Migallón, Negar el Holocausto 
 

“La palabras decía Alfonso Reyes, es como un cuchillo, con arte puede servir para labrar un santo de madera 
y, sin escrúpulos, para asesinar al vecino. Hablar y escribir es asunto delicado que me rece y necesita 
responsabilidad, serenidad y un mínimo de conocimiento. Despreciar a palabra conduce a la mentira, ala 
falsedad y, a veces, al engendro de la violencia. Hace unos días, en la Universidad Autónoma de la Ciudad 
de México, dentro de su programa de posgrado en derechos humanos, se celebró un foto en contra del 
Estado de Israel y a favor de Palestina; desde luego que, en una institución académica eso es normal y no 
debe asustar ni enfurecer a nadie; las universidades son para eso, para criticar y contrastar, para entender y 
explicar. Cualquiera que se (ponga a la difusión y debate de ideas en el seno de las universidades, es 
peligroso, porque atenta contra el desarrollo de la inteligencia y la sociedad”. (Excélsior, Reportero, p. 27) 
 

 Roberto Rodríguez Gómez, El conflicto del CCH: la vertiente académica 
 

“Un tema reiterado en las reuniones fue el rechazo a una Reforma que pudiera significar un acercamiento del 
mopdelo educativo del Colegio al enfoque curricular quie se ha hecho valer en la Reforma Integral de la 
Educación Media Superior (RIEMS) de la Secretaría de Educación Pública (SEP), es decir el currículum de 
competencias”. (Milenio, p. 5) 
 

 Eduardo Backhoff Escudero, La pobre política mexicana en materia de comunicación científica 
 

“En consecuencia, la publicación de revistas científicas en los países de la región es imperativa para 
incrementar su capacidad científica y tecnológica, y con ello reducir la brecha que los separa de los países de 
mayor desarrollo. Sin embargo, no basta con tener buenos propósitos y deseos para que México avance en 
este rubro. Debe de implementar buenas políticas en materia de comunicación científica, entre las que 
destaco las siguientes: 1) Valorar el trabajo de editor de revistas científicas, ya que consume una gran 
cantidad de tiempo si se quiere hacer profesionalmente. Las políticas actuales de Conacyt, de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) y de las mismas instituciones de educación superior no valorizan esta actividad 
y la desmotivan, a juzgar por la poca importancia que se le da en sus políticas de estímulos y 
reconocimientos”. (Milenio, p. 14) 
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 Élmer Mendoza, El Arte Novelar, Rafael Tovar y de Teresa 
 

“Tus años venideros al frente del Consejo serán más fructíferos que los anteriores. Y me regocijo. Nada hay 
más grato que ver mexicanos triunfar. Esos que demuestran que México es más grande que sus penas y 
que todos los días contribuyen a lavar la cara del país. Sé que el Plan General del CONACULTA es denso y 
pertinente. No diré quién me lo hizo saber. Y está bien, es lo que esperamos y es lo que se necesita”. (El 
Universal, p. 15) 
 

 Vladimir Rothschuh, Litoral, Estrategia anticrimen 
 

“Las compras millonarias del INBA, en piezas de arte, para su exposición pública son medidas plausibles 
para acercar a más mexicanos acervos que pueden influir en su carácter si es que determinamos la función 
social del arte como lo pondera Enrique Peña Nieto y ha transmitido a María Cristina García Cepeda como a 
Rafael Tovar y de Teresa: Que el arte y la cultura sean el antídoto a la anomia que lesiona a México”. 
(Impacto, p. 10) 
 

 Fray Bartolomé, Templo Mayor 
 

“A más de uno sorprendió el inesperado giro de intereses que tomó el organismo Mexicanos Primero. 
Y es que de ser la punta de lanza en denunciar la voracidad del SNTE y su lideresa, de pronto pasó a formar 
parte del coro de reclamos... ¡contra la ley de amparo! El asunto resulta por demás curioso, toda vez que el 
líder de la agrupación, Claudio X. González Guajardo, tiene claras ligas con el Consejo Coordinador 
Empresarial y con Televisa, que tanto se opusieron a la reforma. Como quien dice el organismo pasó de 
defender la rectoría del Estado ante los grupos de interés, a defender a los grupos de interés en contra de la 
rectoría del Estado”. (Reforma, p. 14) 
 

 Francisco Garfías, Arsenal, Aprieta a gallo de Elba para 2018 
 

“Rafael Moreno Valle es, quizá, el Gobernador que más padece el triunfo del PRI en las elecciones federales 
del año pasado. El poblano tenía las puertas abiertas en la Secretaría de Hacienda en los tiempos de Felipe 
Calderón. Nos cuentan que bastaba con que levantara el teléfono para conseguir recursos adicionales. Su 
fama de gastalón trascendió a los medios. Por lana no paraba. Pero todo eso se acabó. El gallo de Elba 
Esther Gordillo para 2018 sabe que tiene que atenerse a lo que le fue presupuestado por la Federación. A 
veces ni eso. Está castigado. Ahorra por necesidad”. (Excélsior, p. 4) 
 

 Pedro Flores-Crespo, Universidad Crítica, Padres niños 
 

No conformes con interferir la carrera profesional de los maestros en México, ahora los dirigentes del SNTE 
desean llevar agua a su molino haciendo que los padres de familia rechacen la Reforma Educativa.  
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La pregunta es si los padres de familia nos dejaremos influir por este grupo político o seremos capaces de 
desarrollar una posición independiente sobre los recientes cambios en materia educativa. (Milenio, p. 7-
Campus) 
 

 Termómetro 
 

Elba Esther Gordillo, la dirigente magisterial da una vez más tema para el debate. Ayer envió a la Cámara de 
Diputados el texto que antes distribuyó entre los maestros y adhirió una carta en la que expresa su rechazo a 
la Reforma Educativa. (Ovaciones, p. 2) 
 

 Miguel Ángel Rivera, Clase Política, La carta de Elba Esther 
 

“La sorpresiva carta enviada a legisladores de todos los partidos por la dirigente del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo, puede ser aplaudida o censurada, pero sin duda 
se debe tener en cuenta la advertencia de que la Reforma Educativa podría poner en riesgo los principios de 
laicismo, gratuidad y obligatoriedad de la educación”. (La Jornada, p. 6) 
 

 Sobre el mismo tema, escribió Ángel Solorzano, Desde el Portal, Prevención del Delito. (Diario 
Imagen, p. 6)  

 

 Lorenzo Meyer, Agenda Ciudadana, De nuevo el factor norteamericano 
“La forma en que Walmart logró situarse en donde no debía es añeja: el soborno a funcionarios públicos. 
 Ninguna autoridad dentro de Walmart o del Gobierno mexicano, salvo el INAH, ha cuestionado los datos 
ofrecidos por The New York Times, aunque la denuncia no ha llevado a la clausuras de tiendas ni a juicios a 
los responsables, apenas a algunos cambios internos en Walmart”. (Reforma, p.13) 
 
Sobre el CCH-Naucalpan escribe:  

 José Fonseca, Café Político. (El Economista, p. 43) 
 
Sobre la UACM escribe: 

 Jesús Anaya Rosique, Criba, UACM: un modelo educativo diferente. (Milenio, p. 14) 

 Humberto Musacchio, UACM: una rectora con los días contados. (Excélsior, p. 27) 
 

 Jorge Medina Viedas, En los pasillos 
 

“Si viviéramos en un país de leyes, ninguna reforma de un plan de estudios en cualquier universidad sería 
impugnada con medios violentos ni los autores quedarían impunes. No estaría ocurriendo lo del CCH de la 
UNAM. La toma de las instalaciones de la Dirección General del Colegio de Ciencias y Humanidades, es 
inaceptable; además, es digno de pena que lo hagan presuntos estudiantes encapuchados.  
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Aquí llama la atención que los encapuchados ofrezcan la explicación de que su actitud obedece a  las 
amenazas  de que son víctimas e incomprensiblemente sean apoyados por algunos medios. Patrañas de 
unos, falta de ética de los otros. Por cierto que el vandalismo no es cosa exclusiva de la UNAM: la toma de 
instalaciones por parte de estos grupos es una  formulita que suelen aplicar en las universidades públicas. En 
la UNAM ya lograron que la directora del CCH acudiera a dialogar con ellos y van por más; ahora por una  
consulta  convocada por una Coordinadora de CCH Ampliada. ¿ O sea, la anti-universidad tomando forma en 
las propias aulas universitarias”. (Milenio, p. 3-Campus) 
 
REVISTAS 
 

 Nuestros Lectores, El Bachillerato a distancia del Distrito Federal 
 

Es sorprendente la similitud que mantiene la Universidad Abierta y a Distancia de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), con el Bachillerato a Distancia del Gobierno del Distrito Federal. No me queda duda de que en 
las cúpulas existe cierto nivel de coordinación, o al menos comparten la visión sobre lo que consideran 
aprendizaje y el estatus laboral en que deben quedar los académicos encargados de la operación cotidiana 
de ambos programas. (Contralínea, Ramón Cordero, p. 6) 
 

 Publica UNAM Atlas de la Salud en México 
 

La nota señala que la Secretaría de Educación Pública (SEP), revisa la existencia de las escuelas normales 
oficiales de Michoacán. (Contralínea, Artemio Ortiz Hurtado, p. 7) 

 

CARICATURAS 
 

 Otras noticias  
 

Dibuja a un hombre con rostro de puma leyendo un periódico en el que se lee: “Maestros de CCH se 
manifiestan en contra de estudiantes que cometieron actos vandálicos” (Excélsior, El Fer, p. 26) 
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HUMBERTO MUSACCHIO 
UACM: una rectora con los días contados 

 

Llega a su fin la desastrosa gestión de Esther Orozco como rectora de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM). Sostenida por Marcelo Ebrard pese a —o tal vez por—sus abusos, 
mentiras, derroches, favoritismos y falsedades, recientes declaraciones de dirigentes perredistas y del 
jefe del gobierno capitalino indican que cayó de la gracia de quienes la protegieron. 

Sus engañifas se han ido descubriendo. Hoy se sabe que al llegar a la rectoría no contaba siquiera con 
el grado académico de licenciatura, el que misteriosamente le extendió la Universidad de Chihuahua 
cuando ella ya estaba en el cargo. Para ocupar la rectoría de la UACM se hizo pasar por doctora y hoy 
se conoce ya todo el cuento. 

La Secretaría de Educación Pública federal y la dependencia similar del estado de Chihuahua 
expidieron sendos documentos en los que se asienta que la señora no cuenta con registros que avalen 
los títulos que ostenta. Se trata de los oficios DCP/SCP/2676-AP/12, folio 9216 de la SEP, de fecha 30 
de octubre de 2012, y el 33/2012, del 14 de diciembre de 2012, de la Secretaría de Educación, Cultura 
y Deporte de Chihuahua. 

Por esa razón se abrió en la Procuraduría de Justicia del Distrito Federal la averiguación previa 
FBJ/BJ-2/T-I/02144/12-11, pues según sus denunciantes, la citada mujer ocupa ilegítimamente el 
cargo de rectora e incluso ha incurrido en responsabilidad penal por usurpación de título. Pese a la 
contundencia de las pruebas, la averiguación estuvo —¿y está?— detenida. 

Mientras tanto, han menudeado las agresiones de los porros afines a la rectora contra estudiantes y 
profesores. La dama citada ha ordenado la erogación de varios millones de pesos para comprar “la 
simpatía” de algunos medios, ha pedido lanzar a la policía contra los estudiantes y se empeña en 
reconocer como legal a un “consejo universitario” integrado por una veintena de sus incondicionales, 
quienes son apenas la tercera parte de los votos necesarios para instalar estatutariamente ese órgano 
de gobierno. 

Esther Orozco ha contado con la complicidad de las autoridades que encabezó Marcelo Ebrard. Ahora, 
sin embargo, parece que su buena estrella declina. El líder perredista de la Asamblea de 
Representantes considera que la señora ya debe irse y el 5 de febrero Miguel Ángel Mancera, jefe de 
Gobierno capitalino, declaró que los conflictos internos han frenado el desarrollo de la UACM y espera 
que llegue a dirigir esa casa de estudios un académico que crea en el proyecto de la institución y la 
relance. Al día siguiente, el funcionario insistió en su planteamiento, aunque se dijo respetuoso de la 
autonomía y dejó el asunto en manos del consejo universitario, el legítimo, no la pandilla rectoril. 
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Dos días después, el secretario de Gobierno del DF, Héctor Serrano, informó que por el conflicto 
habían abandonado la UACM cuatro mil alumnos y demandó reconocer como interlocutor legal y válido 
al consejo universitario democrático. El ombudsman del Distrito Federal, Luis González Placencia, 
pidió investigar si Esther Orozco había cometido algún delito y ya hasta el Sistema Nacional de 
Investigadores se halla en entredicho, pues fue beneficiada con la beca del SIN pese a que no cuenta 
con los títulos indispensables. 

Para que la farsante se vaya, basta con que el Ministerio Público le dé curso a la investigación sobre 
los delitos de que se acusa a Esther Orozco. En este caso sobran palabras, pero faltan decisiones de 
las autoridades que entregan a la UACM el dinero de los contribuyentes, nuestro dinero. 
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FERNANDO SERRANO MAGALLÓN 
Negar el holocausto 

 

La palabra, decía Alfonso Reyes, es como un cuchillo, con arte puede servir para labrar un santo de 
madera y, sin escrúpulos, para asesinar al vecino. Hablar y escribir es asunto delicado que merece y 
necesita responsabilidad, serenidad y un mínimo de conocimiento. Despreciar la palabra conduce a la 
mentira, a la falsedad y, a veces, al engendro de la violencia. 

Hace unos días, en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, dentro de su programa de 
posgrado en derechos humanos, se celebró un foro en contra del Estado de Israel y a favor de 
Palestina; desde luego que, en una institución académica eso es normal y no debe asustar ni enfurecer 
a nadie; las universidades son para eso, para criticar y contrastar, para entender y explicar. Cualquiera 
que se oponga a la difusión y debate de ideas en el seno de las universidades, es peligroso, porque 
atenta contra el desarrollo de la inteligencia y la sociedad. Sin embargo, la propia calidad académica 
de la Universidad impone algunas obligaciones como el rigor intelectual, la exposición de datos y 
fuentes, el debate amplio y tolerante y, sobre todo, la imparcialidad en el manejo de la información y el 
acato de la evidencia, nos guste o no, nos satisfaga o nos haga cambiar nuestros puntos de vista. 

El hecho es que en dicho foro, la arquitecta Raquel Rodríguez se expresó en el sentido de negar la 
existencia del Holocausto en la Segunda Guerra Mundial; sus argumentos serían ridículos si no fueran 
tan graves: que todo fue un montaje, que había leído “en un libro”, que todo lo que se dice sobre la 
matanza de judíos, gitanos, socialistas, minusválidos, niños, mujeres y opositores al nazismo son 
mentiras; que si hubieran matado a seis millones de judíos “tendríamos la suerte de que no hubiera 
más judíos en el planeta” y que el voto en la ONU, el que diera origen a la partición de Palestina en 
dos estados, uno judío y otro árabe, había sido comprado: “Recibieron un cheque en blanco con todos 
los ceros que les pudieron poner, las esposas recibieron anillos de diamantes tapados de piel”. Sin 
fuentes, sin aparato crítico, así nomás por hablar y por denostar y ofender. Esto no se debe decir ni en 
una plática de cafetería y es intolerable en una universidad pagada por los ciudadanos. 

Negar el Holocausto es cruel, criminal e irresponsable; ofende a la memoria, no de los judíos sino de 
todos que, como seres humanos, hemos sido testigos de la brutalidad a la que podemos llegar los 
hombres si no ponemos límites a nuestros fanatismos, a nuestros gobiernos y a nuestros temores. 
Cualquiera puede oponerse a la política del gobierno israelí, son muchos los judíos en el mundo que lo 
hacen, dentro de israelí el gobierno —como en toda democracia— tiene opositores férreos, pero 
reducir la causa de Palestina a un tema de antisemitismo, racismo y odio, eso es hacer un flaco favor a 
un pueblo en pleno desarrollo de su identidad y de su presencia en el mundo. 
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Tal vez, como siempre, no pase nada, que no actúen las autoridades de la UACM, ni el Conapred; por 
eso es importante denunciar y decir que no es permisible, ni sano ni siquiera humano, que este 
falseamiento de la verdad pase inadvertido. Nuestra obligación humana es repensar el Holocausto 
para que no vuelva a suceder, ni a judíos ni a armenios, ni a latinoamericanos o africanos; esperemos 
que los mexicanos, de toda clase o condición, nunca tengamos que atravesar por algo similar, ni como 
perpetradores ni como víctimas. Esperemos que frente a la irresponsabilidad se alce la verdad y la 
evidencia. Que nunca más nadie tenga que sufrir a manos de otro un genocidio. 
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Aprietan a gallo de Elba para 2018 

 

Rafael Moreno Valle es, quizá, el gobernador que más padece el triunfo del PRI en las elecciones 
federales del año pasado. El poblano tenía las puertas abiertas en la Secretaría de Hacienda en los 
tiempos de Felipe Calderón. Nos cuentan que bastaba con que levantara el teléfono para conseguir 
recursos adicionales. 

 Su fama de gastalón trascendió a los medios. Por lana no paraba.  

 Pero todo eso se acabó. El gallo de Elba Esther Gordillo para 2018 sabe que tiene que atenerse a lo 
que le fue presupuestado por la Federación. A veces ni eso. Está castigado. Ahorra por necesidad. 

Ayer se quejó con Jesús Zambrano, dirigente nacional del PRD, de que le cambiaron a todos los 
delegados federales en su estado, sin avisarle siquiera. Le dijo también que municipios importantes 
que están claramente identificados en mayor pobreza quedaron fuera de la Cruzada Nacional contra el 
Hambre. 

No sabe con qué criterio eligieron a las demarcaciones poblanas que se incluyeron en el programa. Lo 
cierto, le dijo al perredista, es que “pusieron a puros operadores políticos claramente identificados con 
el PRI”. 

Puebla es uno de los 14 estados que tendrá elecciones intermedias este año. ¿Alguna relación? 

No sea mal pensado. 

■El ejemplo cunde. Ciudadanos que toman la seguridad en sus manos ante la incompetencia, 
debilidad o complicidad de las autoridades con el crimen organizado. En los portales de los diarios 
nacionales nos enteramos ayer de la creación de la policía comunitaria en los municipios mexiquenses 
de Amatepec y Tlatlaya. 

Ya son muchos los poblados que recurren a los comandos de autodefensa civil para defenderse de 
secuestros, homicidios, extorsiones, robos y amenazas de la delincuencia organizada. 
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Guerrero fue el primero en esta práctica. Hubo aplausos y complacencia de las autoridades estatales y 
federales hasta que se registraron dos heridos. Llegaron a detener hasta 54 sospechosos en Ayutla. 
Los iban a llevar a un “tribunal popular”. Oaxaca siguió el ejemplo. Tiene sus policías comunitarias. Las 
hay también en poblaciones de Puebla y Michoacán. 

El tema es más grave de lo que parece. Se extiende sin control. El uso de la fuerza es monopolio del 
Estado. Lo otro es la ley de la selva, por noble que parezca la causa. 

■No la pierda de vista. La joven se llama Suhayla Bazbaz. Encabeza la organización Cohesión 
Comunitaria e Innovación Social. Fue oradora durante la instalación de la Comisión Intersecretarial 
para la Prevención de la Violencia y la Delincuencia, que encabezó el presidente Enrique Peña Nieto. 

Ella colaboró en la elaboración del Programa Nacional para la Prevención Social de la Violencia y la 
Delincuencia que, con bombo y platillo, presentó el jefe del Ejecutivo, junto con ocho secretarios de 
Estado, en la ciudad de Aguascalientes. Peña la citó en su discurso. 

Le pedimos a Suhayla que nos sintetizara el mensaje que quiso dar en Aguascalientes. 

Lo resumió así: “Para diseñar el México que queremos en el futuro, tenemos que prevenir en el 
presente….”. 

Basada en las investigaciones que sirvieron para hacer el programa, Bazbaz dice que 50% de la 
población en reclusorios se salió de su casa antes de los 15 años. De ese porcentaje, la mitad fue por 
violencia intrafamiliar. “Si le bajamos a eso, ya la hicimos”, aseveró. 

Le preguntamos también si el énfasis que Peña le ha puesto a la prevención hace la diferencia en la 
estrategia de lucha contra el narcotráfico que tenía la administración anterior. “Felipe Calderón —nos 
dijo— tenía 318 programas vinculados con la prevención. Todos nobles, pero sin ninguna vinculación. 
Esa va ser la diferencia”, puntualizó. 

■De buena fuente sabemos que Claudia Ruiz Massieu anda en busca de un nuevo comunicador. A la 
secretaria de Turismo no le gustó ni tantito que Servando González, su actual vocero, se le adelantara 
en el saludo al príncipe Felipe de Borbón en la Feria de Turismo 2013 de España. Ella quedó atrás, 
mientras él se presentaba. Dicen que no es la primera. “Está muy encabronada”, nos aseguran. 
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